



entrevistamos a



Veterinarios de Salud Pública

Juan Miguel Jiménez Chamorro, Santiago Malpica Castañón, Ángel Benegas Capote. Además de su profesión, les une la pasión por el Toro de Lidia.

MARTA VIVAS MARTÍN

Veterinaria.
Responsable de Comunicación Badajoz Veterinaria



Juan Miguel Jiménez Chamorro

M.V. • Es una pregunta habitual en esta sección ¿Por qué decidiste estudiar veterinaria? Realizaste la licenciatura en la Facultad de Veterinaria de Córdoba ¿Con qué recuerdos te quedas de aquel tiempo?

J.M. Estaba prematriculado en Medicina y en Veterinaria, al final me decanté por Veterinaria en Córdoba. El Madrid de 1973 era muy conflictivo, preferí marcharme y, sí, fue un tiempo tan diferente el que vivimos como universitarios: la última época de la España de Franco, el periodo constitucional, las primeras elecciones; muy intenso todo aquello pero con recuerdos ahora ya fascinantes.

M.V. • Después de finalizar los estudios, volviste a tierras extremeñas ¿Cómo y dónde comenzaste la carrera profesional? ¿Fueron complicados tus inicios profesionales?

J.M. Tener un padre de tu misma profesión te ofrece una visión que te ayuda a escoger, pero al final fueron las circunstancias las que mandaron. Comencé a tener contacto con la profesión antes de terminar ayudando a varios veterinarios

incluido mi padre; eso que hoy llaman ATV. Tras licenciarme hice de todo por la comarca de Mérida, hasta que me dieron la interinidad precisamente de Mérida, una plaza muy complicada en aquellos entonces. Pasé un año en la Inspección Provincial de Sanidad de Badajoz y me marché a Zafra, donde ejercí hasta la reestructuración. Allí conocí a la antigua Feria de Zafra y a sus personajes.

M.V. • Eres veterinario de Salud Pública, ¿Cuándo decidiste dedicarte a esta rama de la veterinaria y prepararte las Oposiciones? ¿Alguna vez pensaste trabajar en el sector de la medicina veterinaria como clínico?

J.M. Comenzando por la última parte de la pregunta, ejercí la clínica hasta la reestructuración en 1991 y continué haciéndolo en el campo de la familia. La Sanidad Animal era la que más practicábamos entonces y sin embargo, intuíamos que la de Salud Pública era el futuro dentro de la Administración, y no solo porque la veterinaria requería de ella para afianzarse en la sociedad e impedir que otras profesiones ocuparan nuestro

sitio. Las oposiciones suponían asegurar el futuro de un camino emprendido.

M.V. • Después de varios años trabajando para el Servicio Extremeño de Salud como Veterinario de Atención Primaria, ¿Cuáles son los cambios más importantes que se han producido a nivel profesional?

J.M. Hoy tenemos otra profesión de aquella que nos encontramos en la época de la Veterinaria Titular: son parte de las funciones que teníamos, pero no cabe duda que orientadas desde otra óptica. La separación de funciones entre salud pública o sanidad animal con la reestructuración ya produjo un cambio de mentalidad, pero la creación e incorporación al SES y a los Centros de Salud creo ha imprimido a nuestra profesión un escenario y situación diferente, tanto que se aprecia incluso respecto de aquellas CC.AA. donde la veterinaria de Salud Pública no está tan integrada en la Atención Primaria de la misma forma que en Extremadura.

M.V. • Actualmente ¿Qué implicación y cuáles son tus mayores responsabilidades profesionales en el día a día?

J.M. Siempre he estado vinculado a mataderos desde 1983. Ahora trabajo en la Zona de Salud de Los Santos de Maimona, es una labor de conjunto, no tan esclava y dura como la de mataderos que me acompañó hasta 2012, pero más dependiente de la sociedad, intentando unir las exigencias sanitarias con las sociales de mi Zona.

M.V. • Dentro de tus aficiones, sabemos que tienes pasión por el Toro de Lidia ¿Cómo empezó y de dónde viene esa afición?

¿Crees que queda mucho por descubrir y desarrollar en el Mundo del Toro?

J.M. En mi casa nadie era aficionado, pero cuando me di cuenta seguía a veterinarios que hacían clínica en el bravo solo por estar cerca y aprender de esa raza. Es de las razas menos estudiadas hasta el Symposium que hicimos en 1993, porque a partir de ahí afortunadamente todo cambió. Y queda, impedir que un país y una profesión deje en manos de la manipulación y alienamiento social, y del abolicionismo inquisitorial populista disfrazado de animalista a una raza sin parangón en la zoología, y además, descubrir su base etológica tal y como se conoce en otras especies, pero estudiándola sin complejo alguno; entre otras cosas.

M.V. • ¿Te gustaría contarnos algo que no hayamos preguntado y que consideres información útil para el lector?

J.M. Añadir que la progresión de la veterinaria ha sido una labor de conjunto. Hoy es de las profesiones que mayor oferta y dispersión funcional puede ofrecer a la sociedad en el panorama profesional actual. Ser Veterinario Oficial solo es una de ellas y ante todo tenemos que ser facilitadores, herramienta de mejora para todos y obstáculo únicamente para quien pretenda no atenerse a las reglas.

M.V. • ¿Cómo ha influido en tu vida profesional ser hijo del veterinario D. Alfonso Jiménez Díaz? quien ya fue Director de las Explotaciones Ganaderas de Matadero durante largo período de tiempo... En este caso podríamos decir entonces la expresión ¿De casta le viene al

galgo? ¿Te gustaría destacar esa transmisión de inquietudes?

J.M. Por supuesto. El ejemplo de ver de pequeño a mi padre desde hacer fórmulas de alimentación para las explotaciones, que igualmente inseminaba (en los tiempos donde los ganaderos se reían de esa técnica) o clínica y cirugía, ha sido mi referencia técnica en la profesión, pero sobre todo destacaría la humana y personal que nos ha enseñado, esa ha sido la fundamental y que he tratado de transmitir igualmente a mis hijos. La profesión que conocí de pequeño y me mostró mi padre fue la de especialización, de exigencia personal, responsabilidad y sobre todo, la de respeto al compañero. Siempre la mano tendida y dispuesta, luego, lo que tenga que venir; no todo sale como se quiere.

M.V. • Desde su creación en 1993 eres Co-fundador y Secretario del Comité Organizador del Symposium del Toro de Lidia y Coordinador de su Comité Científico. ¿Podrías explicarnos qué supone para ti este Symposium? ¿Hasta dónde llega tu grado de implicación con esta Entidad?

J.M. El Symposium fue ideado por varios veterinarios que estábamos en Zafra; allá por los fastos del 92. Pero fue Ángel Robles desde la Presidencia del Colegio quien nos dio el empujón. Posteriormente, es una obra de muchos; pero de mucha gente. De fuera de Extremadura y de dentro de ella. Como uno de los padres de la criatura nacida en 1993 cuando no se hacía nada sobre el bravo, cuando no se estudiaban sus peculiaridades, comenzamos

nosotros preparándonos con mucha ilusión y antelación los temas, ponentes, las novedades y preocupaciones de compañeros, todo un camino que 23 años después ha producido la XII edición de 2015, donde pensamos haber conseguido un excelente nivel introduciendo Seminarios y Cursos además nuestra oferta clásica: Sin parangón en el bravo y extensivo, a la altura de cualquier otra especie intensiva. En el Symposium cada cual tiene su faceta, pero la Secretaría conlleva la parte Científica y por ello muchas horas, llamadas y trabajo. En Zafra se ha conseguido un nivel de conocimientos para el toro de Lidia insospechado: La prueba está en nuestros seguidores, en la web, redes sociales; por todo el mundo. Repito: Sorprendente!

M.V. • También eres colaborador activo de publicaciones en revistas relacionadas con la Profesión Veterinaria, de hecho, en este número escribes un interesante artículo sobre la etología del toro de lidia. ¿Qué has de contarnos acerca de esta faceta?

J.M. Siempre he tenido la inquietud de mostrar mis experiencias y enseñanzas recibidas a quien le haya interesado, de ahí mi inclinación por dejarlas en artículos, comunicaciones etc. Subrayaría de entre ellas por ejemplo, mi época en mataderos de la Zona de Salud de Fregenal y nuestros trabajos con estos grandes compañeros sobre trazabilidad, higiene de canales, etc.; mi revisión sobre la caída del toro en el año 2000 creo que extensa y que modestamente ha servido a otros para orientar sus trabajos

entrevistamos a

y tesis, y otras que señalas he publicado recientemente como uno de trazabilidad en esta misma revista, han ocupado mucho de mi tiempo libre. Son aportaciones personales que si sirven a alguien, justifica el esfuerzo. Este último que comentas de la etología lo considero una obligación para con la raza de Lidia en mi caso, porque es un tema que me apasiona. Además, la ventana que me ha ofrecido durante tantos años la Coordinación del Comité Científico del Symposium y los magníficos profesores de muchos lugares y disciplinas que he tenido la suerte de conocer y trabajar con ellos, me ha motivado para no dejar en intenciones todo aquello que deba exponer. Creo que la veterinaria tiene todavía la carencia de publicar, hay excelentes profesionales cuyas experiencias y conocimientos deben ser transmitidos.



Santiago Malpica Castañón

M.V. • Es una pregunta habitual en esta sección ¿Por qué decidiste estudiar veterinaria? Realizaste la licenciatura en la Facultad de Veterinaria de Córdoba? Con qué recuerdos te quedas de aquel tiempo?

S.M. La decisión de estudiar veterinaria la tomé a muy temprana edad. Recuerdo

que desde bien pequeño tuve constantemente la intención de ser veterinario, seguramente por el contacto directo que tuve desde siempre con los animales y el campo, al pertenecer a una familia ganadera. Recuerdos de la época de estudiante hay muchos, desde los de la vida de facultad hasta los de la camaradería con compañeros de veterinaria o de otras escuelas universitarias o facultades. Hay que tener en cuenta que en la universidad no solo se aprenden las materias impartidas en la carrera, sino otros muchos aspectos de la vida, como la convivencia, el saber compartir, las relaciones humanas. Seguramente me quedaría con todo esto último.

M.V. • Después de finalizar los estudios, volviste a tierras extremeñas ¿Cómo y dónde comenzaste la carrera profesional? ¿Fueron complicados tus inicios profesionales?

S.M. Nada más terminar el servicio militar obligatorio ingresé en una multinacional dedicada a la venta de piensos para animales cuyas funciones eran asistir técnicamente a vendedores y orientar a clientes, primeramente en la provincia de Cáceres y posteriormente en toda Extremadura, donde tuve la oportunidad de poner en práctica los conocimientos sobre producciones animales y hacer amistades en toda la geografía extremeña. Yo no tildaría mis inicios como complicados, sino ilusionantes, donde cada día aprendía a pasos agigantados, unas veces estudiando en libros especializados y otras veces de los servicios técnicos de la propia empresa expertos en

SYMPOSIUM DEL TORO DE LIDIA Celebrado en Zafra, este Simposio es una cita ineludible para los profesionales, científicos y amantes de esta raza. Es uno de los lugares de encuentro, de reunión y debate más importantes entorno al toro de lidia. Los veterinarios hoy entrevistados desarrollan una excelente labor dentro del Comité Organizador sin los que no sería posible el desarrollo de este Simposio.



una determinada especie o producción, ya que existían por ejemplo departamentos para vacuno de carne, vacuno de leche, ovino, porcino, etc.

M.V. • Eres veterinario de Salud Pública, ¿Cuándo decidiste dedicarte a esta rama de la veterinaria y prepararte las Oposiciones? ¿Alguna vez pensaste trabajar en el sector de la medicina veterinaria como clínico?

S.M. Simultáneamente trabajaba en la empresa privada y me dedicaba a la clínica de campo, principalmente vacuno, ovino y porcino. Posteriormente, cuando pasé a ser veterinario interino seguí practicando la clínica hasta el año 1991 en que se llevó a cabo la reestructuración veterinaria. Desde entonces profesionalmente he estado dedicado exclusivamente a la salud pública.

M.V. • Después de varios años trabajando para el Servicio Extremeño de Salud como Veterinario de Atención Primaria, ¿Cuáles son los cambios más importantes que se han producido a nivel profesional?

S.M. Primeramente trabajábamos para la Consejería que tenía asumidas las competencias de la salud pública, después, en el año 2002, se crea el Servicio Extremeño de Salud. Al principio de entrar a formar parte de los equipos de atención primaria nos veían los propios profesionales sanitarios como seres extraños: ¿Qué hacía un veterinario en un centro sanitario dedicado a atender a humanos cuando el veterinario tradicionalmente se ha dedicado a los animales? Creo que el tiempo ha ido ubicando a cada profesional que forma parte de

los equipos de atención primaria en el lugar que le corresponde. Aún queda una larga trayectoria para que la ciudadanía conozca la labor tan importante que llevan a cabo veterinarios y farmacéuticos en los centros de salud.

M.V. • Actualmente ¿Qué implicación y cuáles son tus mayores responsabilidades profesionales en el día a día?

S.M. Creo que casi todas las actividades que llevamos a cabo en nuestro que hacer diario están cargadas de responsabilidad. Debemos tener en cuenta que la población en general cada vez se preocupa más de la seguridad alimentaria y es en esta faceta de nuestra profesión donde tenemos que poner nuestros conocimientos y nuestro saber hacer. Que los alimentos lleguen a la mesa de los consumidores con el menor riesgo posible de transmitir enfermedades o dolencias es innegablemente donde tenemos que poner todo nuestro empeño.

M.V. • Dentro de tus aficiones, sabemos que tienes pasión por el Toro de Lidia ¿Cómo empezó y de dónde viene esa afición? ¿Crees que queda mucho por descubrir y desarrollar en el Mundo del Toro?

S.M. La afición a la tauromaquia me viene desde muy pequeño. Mi padre me llevaba a los toros y casi siempre las cosas que se aprenden de pequeño después de mayor te apasionan, sobre todo cuando profundizas en su esencia y descubres la cantidad de aspectos y matices que te faltan por aprender. Lógicamente, queda muchísimas cosas por descubrir del toro bravo, pensemos que se habla

del misterio de la bravura: ¿Porqué el toro persigue una y otra vez los engaños si ya ha visto que no es capaz de alcanzarlo? ¿Porqué unos toros son buenos por un pitón y por el otro no? Los grados de heredabilidad que tienen ciertos comportamientos. ¿Tiene más influencia en el comportamiento la madre o el semental? Estas preguntas y otras muchas se irán descubriendo en un futuro, aunque para algunas de ellas hay abiertas líneas de investigación que verán pronto la luz.

M.V. • ¿Te gustaría contarnos algo que no hayamos preguntado y que consideres información útil para el lector?

S.M. Sinceramente creo que la veterinaria me ha dado la oportunidad de tener contacto con una de mis pasiones: los animales y dentro de éstos con la raza de lidia. El participar en la organización de los simposios sobre el toro de lidia en Zafra me llevó a aunar mis dos predilecciones: el toro y mi pueblo natal, al que venero y defiendo siempre que tengo oportunidad. Una de las experiencias más bellas que he vivido fue cuando en el 2010 pronuncié el pregón de la Feria Internacional Ganadera, donde les pude hablar a mis paisanos con el corazón por delante de mis sensaciones, mis pasiones y pensamientos en voz alta sobre una feria y un pueblo que irremediamente forman parte de mi vida.

M.V. • Desde el año 2002 hasta el 2011, has sido Director de Salud del Área Sanitaria de Llerena- Zafra. ¿De qué te sientes más orgulloso durante la importante labor desarrollada en esos años?

entrevistamos a

S.M. Ha sido un orgullo contribuir a los avances que han tenido la salud pública y los profesionales que a ella se dedican en nuestra región y creo que he sido un privilegiado por haber formado parte de los equipos directivos que tuvieron la gran responsabilidad de reorganizar los servicios sanitarios una vez asumidas las competencias en Extremadura. Sin duda de lo que me siento más orgulloso es de haber conseguido ilusionar en nuevos proyectos a los profesionales sanitarios, destacando de manera significativa a los veterinarios y farmacéuticos.

M.V. • Desde 2011 y hasta el día de hoy, eres Comisario de la Feria Internacional Ganadera de Zafrá. Esta feria tradicionalmente ganadera y agrícola ha evolucionado mucho a lo largo de estos años ¿Qué balance haces desde que ocupas la posición de Comisario de la FIG? ¿Cómo veterinario qué importancia le das a esta feria? ¿Qué le espera o como ves a la feria en un futuro?

S.M. Aunque la Feria está muy consolidada era consciente cuando asumí la responsabilidad de Comisario que necesitaba varios cambios. Uno de ellos era hacerla más profesional sin que perdiera su aspecto tradicional de feria para todos los públicos, y creo que podemos asegurar que hoy este anhelo se ha cumplido, aunque todavía quede un largo camino por recorrer. Otra modificación necesaria es llevar a cabo una buena sectorización y creo que se logrará en un futuro inmediato una vez que esté terminado el nuevo pabellón

que tradicionalmente hemos conocido como de industrias cárnicas.

Desde un punto de vista veterinario hay que hacer notar que, aunque sea una feria multisectorial, el principal atractivo es el ganado y por ello su nombre es Feria ganadera. Esta característica nunca se debe perder, máxime cuando la población en general es cada vez menos rural y más urbana, por lo que ver y contemplar a los ejemplares de distintas especies y razas es una oportunidad que muchos no tienen frecuentemente.

El futuro de la feria lo veo con optimismo. Sinceramente creo que goza de muy buena salud, aunque haya que ir realizando los cambios oportunos para que vaya adaptándose a los tiempos. La feria es hoy lo que es porque a lo largo de la historia y en momentos adversos se ha adaptado a las circunstancias de cada época. Igualmente hay que procurar hacer en el futuro.

M.V. • Anteriormente has publicado varios libros como “La industria Cárnica en el Suroeste Peninsular”, “La Situación Actual del ganado bravo”, etc. ¿Actualmente estás escribiendo sobre algo?

S.M. En estos momentos no estoy escribiendo nada, pero voy a comenzar en unos días un artículo sobre el toro de lidia para la revista “Tercio de Quites”. Son colaboraciones que pretendo sean ayudas al aficionado al toro de lidia para conocer un poco mejor a este singular animal, lo que ignoro si este propósito se consigue o no.



Ángel Benegas Capote

M.V. • Es una pregunta habitual en esta sección ¿Por qué decidiste estudiar veterinaria? Realizaste la licenciatura en la Facultad de Veterinaria de Córdoba¿ Con qué recuerdos te quedas de aquel tiempo?

A.B. Desde pequeño quise ser Veterinario, me críe en el campo y con animales de producción, lo que facilitó mi vocación. Estudié en Córdoba porque mi Padre dijo que era, entonces, la mejor Escuela de Veterinaria.

M.V. • Después de finalizar los estudios, volviste a tierras extremeñas ¿Cómo y dónde comenzaste la carrera profesional? ¿Fueron complicados tus inicios profesionales?

A.B. Los comienzos fueron difíciles, como nos ha pasado a todos. Hay que recordar que los partidos veterinarios eran cerrados, no como ahora. Me eche para adelante, creando un circuito de inseminación artificial de vacuno, en los diez pueblos alrededor del mío: Barcarrota.

M.V. • Eres veterinario de Salud Pública, ¿Cuándo

decidiste dedicarte a esta rama de la veterinaria y prepararte las Oposiciones? ¿Alguna vez pensaste trabajar en el sector de la medicina veterinaria como clínico?

A.B. Tuve que elegir en la reestructuración Veterinaria de 1991. Pero en principio, fui y ejercí de Veterinario Clínico.

M.V. • Después de varios años trabajando para el Servicio Extremeño de Salud como Veterinario de Atención Primaria, ¿Cuáles son los cambios más importantes que se han producido a nivel profesional?

A.B. El primero, y aunque queda mucho por recorrer, es que la administración sanitaria, nos considere como parte importante de ella. También pienso que después de 25 años de la reestructuración, la sociedad no perciba las labores, que yo creo tan importantes, como la prevención y la educación para la salud así como la seguridad alimentaria, fundamentalmente.

M.V. • Actualmente ¿Qué implicación y cuáles son tus mayores responsabilidades profesionales en el día a día?

A.B. Soy responsable de "Seguridad Alimentaria", en el matadero que más cerdos sacrifica en toda la Comunidad Autónoma. Ser el primer y fundamental filtro sanitario (junto con Sanidad Animal), liberando a consumo humano, tantos alimentos, es verdaderamente un ejercicio de responsabilidad profesional.

M.V. • Dentro de tus aficiones, sabemos que tienes pasión por el Toro de Lidia ¿Cómo empezó y de dónde viene esa afición? ¿Crees que queda mucho por descubrir y desarrollar en el Mundo del Toro?

A.B. Mi padre me llevaba a los toros con poca edad. Después mi hermano el mayor (que fue

novillero), me utilizaba de toro, ejercitando el toreo de salón. Eran tardes interminables en el doblado de mi abuela, durante las siestas. No se podía molestar a esas horas a los mayores. Todo esto en verano. Es muy reciente la investigación sobre el toro de lidia, por lo que queda mucho recorrido; además el tema genético, es el que más novedades inmediatas pueda depararnos. No obstante, y debido al menor rendimiento económico, cualquier avance estará inducido por estudios en los seres humanos, y posteriormente avanzar en el vacuno. Este es un punto curioso "siempre se ha experimentado primero con los animales, y después aplicarlo a las personas".

M.V. • ¿Te gustaría contarnos algo que no hayamos preguntado y que consideres información útil para el lector?

A.B. Creo que la especialización referida a cualquier actividad de la veterinaria, es muy importante a la hora de poder ejercer la profesión.

M.V. • Podríamos decir que llevas toda una vida, desde 1991 hasta la actualidad realizando tu labor profesional en Zafrá como Veterinario de Matadero de la Zona Zafrá I. ¿Cómo te ves en un futuro próximo? Dada tu gran experiencia, ¿Cuáles son los retos a corto y largo plazo como Veterinario de Matadero?

A.B. La entrada en 1986 en la U. E., y la globalización respecto a mercados y enfermedades transmisibles, han dado un vuelco, en positivo, para la profesión Veterinaria. Estamos ahí y tenemos mucho que decir.

Los veterinarios de matadero estamos "aislados actualmente", y lo digo en dos sentidos muy importantes para mí: la inspección de carnes ha cambiado mucho, pero faltan apoyo de técnicos

intermedios (ATV), y sobre todo, apoyo laboratorial (frecuentemente se utilizan sustancias que generan residuos no deseables en las carnes así como el uso de ciertos antibióticos en las producciones ganaderas), y esto es detectable solo en el laboratorio.

Pienso que llegaremos a ser una "especialidad", dentro de la veterinaria. Creo que es necesario. manera significativa a los veterinarios y farmacéuticos.

M.V. • Eres uno de los fundadores del Simposium del Toro de Lidia en Zafrá y miembro del Comité Organizador, ¿Qué te gustaría contarnos acerca de tu visión sobre este Simposium? ¿Cuál es la importancia desde el punto de vista veterinario del mismo?

A.B. No soy indicado para evaluarme a mi mismo y a mis compañeros del Symposium. Desde el punto de vista profesional: han pasado más de 4.500 profesionales en XII ediciones. Creo que dicho dato, quiere decir algo.

M.V. • Como sabes este mismo año se ha eliminado de la baremación a nivel nacional de Espectáculos Taurinos el Simposio del Toro de Zafrá, ¿Qué opinión te merece y qué valoración haces respecto a este cambio?

A.B. Hace 24 años, no había nada. Fuimos unos ilusos, y con el apoyo de todos, tenemos un merecido recorrido. Lo que me duele es que podían habernos consultado, e incluso dicho, que condiciones tenemos que cumplir para no quitarnos del baremo. Estoy convencido que las cumpliríamos con creces. Pero como ves, esto no es garantía de nada. Siempre he entendido que cuando "las políticas" entran en algún lugar, SOBРАН LOS PROFESIONALES.